

第九十二回
貴族議會院

日本銀行法の一部を改正する等の法律案特別委員會議事速記録第一二號

○日本銀行法の一部を改正する等の法律案
○金融機關債券發行特例法案
○臨時物資需給調整法の一部を改正する法律案

昭和二十二年三月二十二日(主曜日)
午前十時十七分開會

○男爵八代五郎造君 前回の御説明の補足の意味で更に具體的のことと御説明願ひたいのです。それは外の委員會との説明と重複することもあらうかと思ひますけれども、現在の通貨の状態がどんな風になつて居るか、それから將來の動向見透しをどう云ふ風になさつて居るか、それからそれに對する對策、之を具體的に一つ御伺ひしたいのです。當局の御都合に依つては或は速記を止めてでも結構でござります、即ち實際に流通して居る通貨の高と、退藏されて居る通貨の高、どの方面に主に退藏されて居るか、それから只今頻りに獎勵されて居りまする自由預金の成績、それから財產税の徵收に依つて通貨がどう云ふ風の影響を受けて居るか、聞く所に依りますと、納稅の爲に第一封鎖を動かすので、金融機關が融資の爲に手計が逼迫して困難を窺へて居ると云ふことでありますか、之がどう云ふ風になつて居りますか、當局の之に對する方策如何、それから頻りに先般から問題となつて居りまする第一封鎖預金の解除の時期、聞く所に依ります、御質疑を願ひます。

りますと、四月一日と云ふのが又一箇月ばかり延びて、五月一日頃と云ふことになつて居りますが、一體解除と云ふことが出来ることであるか出来ないことがありますか、どんな風に解除爲されるかと云ふこと、之を具體的に御伺ひしたい、それから直接此の議題となつて居りますする通貨發行に關することあります、通貨の發行限度と云ふものが凡そ日本の現状でどの程度であるのか、勿論金本位を離脱して居る今日でありますからして、物資を見返りにしての通貨發行と云ことにならうかと思ひまするが、物資と通貨との關係が今どう云ふ風になつて居りまするか、先般發表されました一ドルが五十圓に相當すると云ふやうなことも、相當日本の通貨に對しての國民の信用が動搖して居るやうに思はれるのであります、斯う云ふやうなことに付て詳細御示し願ひたいと思ひます。

が、其の一割と致しますと三百七十億
であります、それから戦争中、又戦前
と違ひまして、今日に於きましては現
金取引と云ふやうなものが非常に盛に
行はれて居ります、信用取引と云ふも
のが少い關係に於きまして、三百七十
億と云ふやうなことではまだ足りない
ので、五、六百億は少くも要るのでは
ないかと考へて居つたのであります
が、左様な状況でありますから、ど
んどん通貨が殖えて五、六百億と云ふ
やうな點に行つたのでありまするが、
是でもなか／＼止まりませぬ、本年一
月には千億を超え、最近は千百億を超
えて居ると云ふやうな状況であります
す、そこで此の通貨がどうして左様に
殖えるかと云ふ原因に付て申上げます
ると、大體三月の措置以來今日迄通貨
が殖えた理由と云ふものは、財政資金
として殖えるものが大體六割、それか
ら産業資金、即ち民間に對する日本銀
行からの貸出、之に依つて殖えるもの
が約四割でありますて、財政で六割殖
えるのはどう云ふことであるかと申し
ますると、本年度の豫算と云ふものが
非常に大きな赤字を出して居る譯であ
ります、六百何十億と云ふ赤字財政に
なつて居る譯であります、さうして此
の赤字と云ふものが民間で消化されな
い、結局日本銀行から政府に對する
貸出と云ふ形で現れて來て居る譯で、
此の原因が非常に大きな原因となつて
通貨發行高の六割を制して居ると云ふ
やうな状況であります、それから一方
四割は日本銀行から市中銀行を通じて

産業に貸出す金でありまするが、是は預金が非常に集まりまして、さうして預金を以ちまして各市中銀行が融資する云ふやうな状況でありますれば、日本銀行から金を貸す必要はないのであります、處が概ね日本銀行に頼つて居りまして、さうして日本銀行からの借入金で融資すると云ふ結果、通貨増發額の四割を形成すると云ふやうなことになつて居る譯であります、之に對しましては、さう云ふ状況でどんぐり通貨が殖えて行く、之を何とかしなければならぬと云ふので、預金再封鎖をしたらどうかと云ふやうな議論もあるのでありますが、之に付きましては、さう云ふやうな小手先な處置を執つても、なか／＼通貨其のものの信頼回復と云ふことを圖らなければ所期の目的を擧げ得まいと云ふので、只今左様なことは全然考へて居りませぬ、結局是は通貨の信頼を確立すると云ふ面としては、申す迄もなく生産の增强と、それから通貨の發行を抑制すると云ふ、此の二つの面が考へられる譯であります、それが結果只今申上げました通り六割の財政、それから四割の産業、此の二つの面に對する資金と云ふものを通貨面としてはどうしても抑壓して行かなければいかぬと云ふことで、只今御審議願つて居ります豫算、昭和二十一年度豫算と云ふ風になつて來た譯

であります、是は一切赤字と出さぬと云ふ方針が執られて居る譯であります、それから産業資金の方面に於きましては、三月一日から資金融通の規制を實行致すことに致しまして、財政と全く同じラインの考へ方で實施して居る譯であります、即ち日本銀行からは、一切今後金融機關には貸出をしない、金融機關は自己資金でやつて行くと、而も自己資金でやる場合に於ても、自己資金の五十パーセントしか使ひませぬので、後の残りの五十パーセントと云ふものは封鎖預金の引出の財源にする、又地方債や特別會計で出る所の赤字公債を引受けると、さう云ふ財源に留保すると云ふ仕組を實行致しまして、財政、產業資金兩面に出る所の通貨の根元を此處で打切つて行かうと云ふ態勢を整へたのであります、左様な譯でありますからして、昭和二十一年度豫算が實施の段階になりますと云ふ頃になりますれば、通貨増發と云ふことはない譯であります、併しながら當面どう云ふことでありますかと申しますと、ますと、只今毎日矢張り從來通りの勢を以て通貨は増發して居る、是はどう云ふことでありますかと申しますと、まだ昭和二十一年度の豫算は實施されて居るのであります、二十一年度の豫算は先程申上げました通り、相當大きなか赤字を出して居る、民間資金の吸收以上に金を出すと云ふことでありますから、それが通貨増發の原因になつて居る、此の状況が三月を経ましてもまだなくならないんぢやないかと云ふ風

に考へて居ります、今議會に出す所の追加豫算なんかも相當あります、其の豫算の實施と云ふものは、どうしても四月、五月、六月位迄は出る關係であります、此の通貨増發が今回の方の措置に依りまして直ちに止まることが考へて居りません、二三箇月の期間と云ふものが續くのではないかと云ふ風に考へて居るのであります、それから御尋の第二點でありますが、自由預金の方はどうなつて居るかと云ふ御尋であります、が、自由預金と云ふものは、昨年九月頃迄はさう大して預金はなかつたのであります、處が十月の議會に於きまして、例の補償打切法案が議會で審議されると、それと平行致しまして補償打切に依りまして、經濟再建の基礎が出来ると云ふが、通貨安定をしなければ是はどうしても經濟安定にならぬのではないかと、通貨安定に努力せいで云ふやうな機運が、特に衆議院の方から非常に強く叫ばれまして、又貴族院に於きましても同様な傾向がありました、が、又政府に於きましても當然さう云ふことは考へて居つた譯であります、左様なものが結合致しまして、救國府蓄運動と云ふ風に展開して来て居るのであります、救國府蓄運動が、相當皆さんから御努力を願つた結果に依りまして、效果を擧げて居るのであります、十月に七十億圓の自由預金が増加して居ります、又十一月には更に七十億圓の自由預金が増加して居ります、十二月には百億圓以上、百二十億圓位であります、が、更に増加して居ります、一月は十二月よりも相當成績は好いだらうと云ふ風に考へて居つたのであります、が、ゼネストの關係で引

出が相當行はれまして、七十億圓に逆戻り致して居ります、それから二月に於きましては八十億圓の更に増加があつたと云ふやうな状況であります、併し貯蓄の必要量から見ますと、私共は百億位要ると云ふ風に考へて居ります、百億と申しますのは、金融機關が産業に對して融資される額であります、が、是が五十億圓要ると考へて居ります、昨年度に於きましては、大體平均三十億圓の産業資金融資と云ふことをやつて來た譯でありまするが、物價の状況等から考へますると、五十億圓位は要るのぢやないかと云ふ風に考へて居るのあります、それから今後復興金融金融庫と云ふものが出て、貸出をして參る場合に於きまして其の資金は一般から調達する、即ち銀行預金で債券を買つて貰ふと云ふやうな建前を、健全財政の建前から當然取ることになるのでありまするが、それでも財源を約十四億圓持ちたいと思つて居ります、それから更に封鎖預金の解除の財源としまして、是は從來の統計に依りますると月に二十億圓位であります、此の二十億圓と云ふものを銀行が自由預金として手許に持つて居る必要がある、是が二十億圓、更に残りの二十億圓と云ふものは、是は地方債、それから特別会計で公債が出るのであります、此の公債を茲で消化して行かうと云ふ爲に留保しなければならぬ金であります、合計致しまして百億圓、此の百億圓は少く共新規自由預金の増加で賄つて行く、又左様なることが實現出來ると致しますれば、通貨の増發と云ふことはない、斯様なことになるのでありますて、今後貯蓄が百億圓以上出來ますかどうかと云ふことが、只今政府の考へて居る所の

インフレ抑制策の鍵を握つて居ると云ふ風な所に來て居る譯であります、今後見透しと致しましては、左様な譯でありますから、二三箇月の間はまだ多少の増發はあるかも知れませぬが、先づ預金の増加と云ふことが百億内外の線迄行きますれば、通貨はもう増發されは止つてしまひまして、さうしてインフレは一つの鬱期的な段階に入ると、斯様に考へて居る譯であります、それから次に第一封鎖預金はどうなるかと云ふ御尋ねであります、第一封鎖預金はちよつと速記を御止め願へませぬでせうか

○委員長(男爵渡邊修二君) 速記を止め……

〔速記中止〕

○委員長(男爵渡邊修二君) 速記を始め……

○政府委員(福田赳夫君) それから財産税の關係でありまするが、財産税として現金、第一封鎖が相當徵收されるのでありまするが、第一封鎖、現金を併せまして大體百二十億圓程度ぢやないかと云ふ風に只今見て居るのであります、それの内訳ははつきり分りませぬが、先づ大部分は第一封鎖預金になりますと云ふ風に御考へ願ひたいのであります、銀行の手許は第一封鎖が減少するのでありまするから、三月は此の關係上窮屈にはなるのでありまするが、先般も申上げました通り、今回の銀行の融資規制と云ふものは天引であります、自由預金の半分は貸して宜しいと云ふことになつて居ります、財産税の關係は是は後の残りは國債を消化するとかざう云ふやうな方面に食ひ込むのでありますて、此の關係は直接には銀行の手許には影響はないといふ風に見

て居るのであります、併しながら三日は財産税を納入するとか、さう云ふやうな關係で、預金がなか／＼伸び悩んで居ると云ふことが銀行融資に一つの窮屈さを與へて居ると云ふ風に考へて居るのであります、次に通貨の發行限度と申しますが、左様なことに付いての御尋でありまするが、通貨の發行限度と云ふことは、今度此の法律に依りまして作る所の審議會に於て御建議を願ひまして決定する所の問題だとして云ふ風に考へて居るのであります、然らば現在幾何の通貨と云ふものが適当なる通貨であるかと申しますと、是はどうもなか／＼色々標準がありまして云ふ風に考へて居るのであります、然るに先づ國民所得と云ふやうな建設から言ひますと、今年はどうしても六千億位の國民所得と云ふ風に考へられまするので、其の一割と致しますれば六百億、それに現金經濟に應する分でありますとか、左様なものを加へますとそれに若干の増を見込んで然るべきぢやないか、それ以上の額と云ふものが要するに退藏になつて居る、皆昔の我的箇箇の中に入つて居ると云ふ風な計算になるのであります、幾何が退避されて居るかと云ふことは、はつきりと云はれますが、それが要するに退藏になつて居る、皆昔の我が國の問題は、是はまだ色々な角度から見方がありますが、品物にとりましては十圓位のものもあるやうでありますし、品物によりますと百圓の五十圓の問題は、是はまだ色々な角度から見方がありますが、品物にとりましては十圓位のものもあるやうであります

ものもあるやうであります、先づ是より只今の比較の基礎になる所の物價と云ふものがアメリカの方では自由相場である、こちらの方では統制相場で、これらと闇とが非常に離れて居ると云ふふうな状況でありまして、的確な所はござりませんが、油のやうなものは非常にレートが高い譯でありまするが、生糸のやうなものは安いと云ふやうな非常な凸凹があつて、何處が一體的確な底値であるかと云ふことは實はつきり上げ得ない問題なんであります、以上簡単でありまするが……

○男爵ハ代五郎造君 私の質問は一生づ是で打切ります

○藍澤彌八君 只今政府の通貨に対する御抱負を、御質問に依つて御答を乞つたのでありまするが、大體將來はどうしても預金を保護して行かなければならぬと思ふのでありまするが、預金に對しての保護の方法に付てどう云ふ御構想を持つて居られるのか、今の儘でございましたならば、銀行預金するよりも預金の流れに個人として通貨を廻した方が宜い、或は多少の金利を貰ふよりも只今御話のやうに箇箇預金をした方が宜いと云つたやうな傾向が非常に盛り思ひますが、何か此の預金を増す方策に對しての一つの構想が妙に必要なぢやないか、こんな風に私は考へて居るのでありまするが例へば銀行に以て特銀が發行致しましたやうな割引債券と云つたやうな形式のものを銀行が支給し發行が出來る、まあそれに似たやうな定期預金が出來ると云ふやうな方法がありますれば、此の預金に安全性はありますから、若し此の儘で行きましたならば、私預金と云ふものは政府の御

になつて居るやうに増進せずして、通貨の發行高が段々殖えると云ふことになるだらうと私は考へるのであります。が、それに対する政府の御所見を伺ひたいと思ふのであります。

が純かつたのであります、大體此の三月の財産税が終りますれば、相當手数が省けるのであります、銀行を一つ中心にして大いにやつて貰ひたい、其の場合の手段として只今仰しやられる所のこの預金の新しい構想と云ふことを

我がが憂へる所は、今後の日本の産業を復興致しまするには、日本銀行總裁、大藏大臣は勿論必要でありませうが、最も産業に理解のある人で、且金融界に於て相當重大な経験のある人が審議會に入つて戴かねば、私は效果は挙げ得ないぢやないかと思つて居ります、此の點に於きまして只今の大藏大臣、日本銀行總裁と云ふやうな位置の方のみを以て實際の仕事に間に合はすことは、私はどうかと思ひます、實際仕事に對して経験のある、實力のある人を擧げなければならぬぢやないかと思ふのであります、凡そ後の八人の方に對する構想を示して戴けば結構と思ひ

であります、此の預金の秘密を十分尊重させる意味で、日本銀行をしてさう云ふ手段方法を探らせるとな云ふやうな御考は如何であります。

○政府委員(福田赳夫君) 預金の秘密性と云ふ問題であります、是はなかなかむづかしい問題を含んで居るのであります、特に是は税を取る觀點から申しますと、其の持つて居る預金から利子が入る、當然是には税を課けるべきぢやないかと云ふやうな議論になるのであります、さう云ふ一種の正義觀から申上げますれば、預金を拘束するやうな考へ方はあり得るのであります、處が現在の問題として考へます

○政府委員(福田赳夫君)　此の委員會の構成に付きましては、只今申上げた通り大藏大臣、日本銀行總裁には入つて戴きますが、其の他の八人をどうするかと云ふことになりますが、是は全部學識經驗者と云ふ風に考へて居るのであります、學識經驗者と云ふ中に、金融界の代表、產業界の代表、それから學者も考へて見たいと思つて居ります、それから場合に依りますと勤勞階級の代表者と云ふやうなことも考へて見たい、それから議會の議員も入れるかどうかと云ふ點はまだ決定して居りませぬ

○藍澤彌八君 第三十一條は制限外發行に關する條文と思ひますが、此の三十日を超ゆることになりますと、審議會の議決が要らぬことになるのでありますか

○政府委員(福田赳夫君) 左様であります

○藍澤彌八君 日銀も次第に斯う云ふ改正に依りまして、營業の部面が公開的になると思ふのであります、日銀の從來持つて居りました市中銀行をコントロールする権限の中に、銀行の個人の預金の祕密を保つと云ふことが、十分信用を保つ所りと思ふのであります、が、コントロールの意味に於きまして、此の祕密が祕密にならないと云ふやうな憂を世間では持つぢやないかと思ふのであります、が、一體將來の銀行預金に對する祕密は嚴守する方法を御考になつて居るでせうかどうか、此の祕密が漏れるやうなことがあつては貯蓄振興を阻害することになつて、貯蓄獎勵と矛盾する結果を生ずると考へるのでありますか

と、非常なインフレ過程にある次第でありまして、之を何とかしますると云ふ見地からは、どうしても預金が集まらなければならぬと云ふ問題がある譯です、只今の政府の考へ方としましては、税を取ると云ふ見地よりも寧ろ預金を保護する、さうして貯蓄を増加すると云ふ所に重點を置いて、税の方は此の際犠牲にすべきであると云ふ風な考へ方を取つて居る譯であります、此の趣旨を根本的に貫徹する爲には、現在の税法の建前を變へ行く必要があるのでありまするが、先般來各税務署長に大藏省から訓令を出しまして、税を取る見地から一切預金を調べちゃいやかぬと云ふことになつて居ります、まあ特殊異例な場合であります、例へば反則事件でありますとか、或は滞納事件でありますとか、左様な場合にはもう仕様がない、普通の場合には税務署長が銀行を覗いて預金を調べると云ふ譯には行かぬと云ふことになつて居ります、今度の税制改正に當りましては、從來通りの源泉課税制度を存置致

最も重要な役割を示すぢやないかと思ふのであります、私は此のメンバーの中には事業の經營と云ふことに付で、経験のある人を十分入れて戴くことを切望する譯であります、政府の御考は如何でありますか

であります。が、此の預金の秘密を十分尊重させる意味で、日本銀行をしてさう云ふ手段方法を探らせると云ふやうな御考は如何であります。

○政府委員(福田赳夫君) 預金の秘密性と云ふ問題であります。が、是はなかなか御考は如何であります。

しまして、そして其の制度に依りますれば、もう預金者はちよつと分らぬと云ふ風なことになります、それから先にも申上げましたやうに、御好みに依りますては無記名預金と云ふやうな方法も考へたらどうかと云ふことも考へて居ります
○藍澤彌八君 能く分りました、私は是で終ります

○太田半六君 日銀の銀行法の一部を改正する法律案を拜見したのであります
が、私は此の日銀法を今日の時代に最も即したやうに根本的に御變へになつてはどうか知らぬと云ふやうな感じを持つて居るのであります
○政府委員(福田赳夫君) 比の歴史的大敗戦の後でありますて、國力と云ふものも前に比べれば非常に變つて来たやうな状況に即應しまして、金融機關全體の仕組をどうするかと云ふやうな根本問題がある譯であります、殊に新時代に即應して日本銀行をどうするかと云ふやうな問題がありますが、私は根本的な考へ方と致しまして、只今はインフレの過程にありますて、まだ財界も安定致しませぬ、斯様な際に左様な機構の問題を取り上げると云ふことは、其の據つて立つ基礎が非常に不安定でありますて、それのみならず更に此の機構弄りを致しまして銀行がごとく左様な使命に聊がマイナスの影響があるのぢやないかと云ふ風に考へましてさうしてインフレにブレークを掛けると云ふやうな役目でありまするの問題はやらぬ、インフレ問題に關係のある、即ち發行限度を抑制すると

か、左様なことだけを當面取り上げる
と云ふことに致して居ります、根本的な
問題は只今金融制度調査會がありま
して、そこで慎重審議をして戴いて居
ります、其の答申を俟ちまして、又財
界の安定とも睨み合せまして、さうし
て實施して参りたいと云ふ風に考へて
居ります

○太田半六君 只今監澤委員から預金
のことについて御尋ねがあつたやうです
が、政府委員の御答辯に依ると、預金
の増加しないことは物價の高いことが
影響して居るやうな御答辯に伺つたの
ですが、それも勿論影響するだらうと
は考へて居りますけれども、私はそれ
のみではないと思ふのであります、通
貨に對する國民の何と言ひますか、政
府が更に何等か通貨に對して手をうつ
のぢやないかと云ふやうな危惧がある
爲に、通貨の死藏が行はれて居るので
ある、斯う云ふやうに私は見て居るの
であります、其の點はどう云ふ御考で
ございませうか

○政府委員(福田赳夫君) 通貨がど
んどん植えて行つて止まらぬから、何
か又再封鎖でもあるんでないかと云ふ
やうなことが、仰しやる通り一部預金
しないと云ふことの原因にもなつて居
る譯でござります、懷ろに置いて、何
かさう云ふ氣配がありまつたら何時で
も手放すと云ふやうな態勢にありたり
い、斯う云ふことだらうと思ふのであ
ります、併し此の點に付きましては、
政府が始終言つて居る通り、新聞の再
封鎖は全然やらないと云ふことを言つ
て居る譯であります、再封鎖と云ふの
はなか／＼口で言ふと簡単なやうで
あります、が、之を理論的に検討致しま
しても、技術的にやつて見ましても、

なかなか云ふことは出来る譯のものではないのです、と云ふことは、再封鎖をすべしと云ふ議論は二つ論據がある、一つはどん／＼紙幣が殖えて行つて、底なしである、だから一つ此の底なしのやつを此處で又去年の三月みたいに喰ひ止めたらどうかと云ふ議論が一つ、もう一つは新圓階級と云ふものが新圓を握りこんで闇取引をどん／＼して居る、闇肥りにどん／＼肥つて行つて、非常な社會的な對立感情と云ふか、正義感に反すると云ふ議論がある、さう云ふ二つの議論から新圓再封鎖と云ふやうなことが唱へられて居るのであります、假に新圓を封鎖して見ましても、是は次に来る通貨と云ふものが安定通貨でなければ、又それを以上のスピードで殖えて行く譯なんなります、それどころぢやないのです、實は通貨と云ふものに對する信頼がもう、あゝ云ふことを二度もやつたら、全然なくなつちやうんですね、次に通貨と云ふものは、同じどころぢやない、えらい勢ひで殖えて行かなければならぬと云ふやうな状況に置かれることは、是は必至であります、で輕々に出來ない、それから社會的なアンバランスを矯正すると云ふ面から左様なことを唱道する人もあるのであります、が、其の點に付きましては、是はまあ今、世の中でもやる施策でありますから、事前に必ず漏れます、漏れよば新聞を持つて居る人は皆手放してしまふ、押へようと云ふ新聞を持つて居る人は其の措置をやる時には、もう蛻の殻になつて居ると云ふことで、全然押へようもないのです、それから假に押へ得たとしましても、次に又、どうせ通貨は安定しないのですから、新新圓

階級と云ふものが出て來ると云ふやうなことで、是はどうしてもさう云ふ封鎖をすると云ふやうな小細工では片附かぬものであります、インフレの根源を衝く態勢を整へると云ふことでなければ此のインフレは收まりませぬ、只今新圓再封鎖、左様なことはもう全然考へて居りませぬし、是は理論上も技術上も成り立ちませぬ。

○太田半六君 新圓の封鎖をしないと云ふことは、大臣からも屢々伺つて居るのであります、どうも君間傳ふる所に依ると、大臣がさう云ふことを聲明しても、何か國民はそれを信用して居ないのがやないか知らぬ、斯う云ふやうに思ふのです、此の點もう少し強調してさう云ふことのないやうな具合にして戴くやうな方法はないのでせうか。

○政府委員(福田赳夫君) 是はどうしても國民自身の自省反省と言ひまするが、再建意欲と言ひまするか、さう云ふことから出發しなければならぬ問題ではないかと考へて居るのであります、今の救國貿易運動あたりでもさう云ふことを宣傳して戴くやうなことを考へて居るのであります、どうも大臣があれだけ言明してもまだ納得の行かぬとするとなか／＼簡単に片附きませぬ

○大谷正男君 條文に付てちよつとお尋ねしたいのであります、「第三十六條ノ二」と云ふ次の三十九條の三項を改める譯でござりますね、是は從前の規定では「年四分ヲ下ヲザル割合ノ配當ヲ爲スベシ」と、斯う云ふことであつたのが、今回は「配當ヲ爲サンツスルトキハ主務大臣ノ認可ヲ受ケベシ」と、斯う云ふ譯なんです、是は成るべ

く將來は預當をさせないと云ふやうに、遠御考なのでありますせうか、是はまあ當分の措置と云ふことでありますせうか、此の附則の三頁の第五項の終ひから二行目の所に當る、當分の間、準備金に相當する配當に當るものは積立金にすべしと云ふ、此の大體の趣旨は配當を成るべくさせないと云ふことでありませうか、まあ其處遠御考へでは、ないと云ふのでありますせうか、其の點は……

○政府委員(福田赳夫君)　此の趣旨は、只今迄は出資者と致しまして政府と一緒に人との譯であります、政府が劣後して居りまして、一般民間が優先して居る、而も一般民間の保證は四分迄政府が保證して居ると云ふ關係があつたのであります、今度は政府も民間も同列に置かれる、さうして但し配當の保證は國家保證はない、斯様なことで致した譯であります、是はマッカーサー司令部の要請に依りまして昨年政府が劣後株とか、さう云ふやうなことは一切廢めると云ふことになつて居るのであります、其の方針に準據致しました譯であります、「但シ其ノ配當ハ年五分ノ割合ヲ超ユルコトヲ得ズ」と書いてあります、大體まあ五分位の處が適正ではあるまいかと云ふやうに考へて居りますので、其の制限を置いた譯であります、是が永久的のものであるかと云ふやうな問題に付きましては、是は日本銀行自體の機構全部に亘りまして、近く先程申上げました通り再検討をすると云ふことになつて居りますので、それ迄の繋ぎであります、それから三頁の終りから二行目の「當分の間、剩餘金の配當をしない」と云ふことが書いてありますが、是は只今金融機

○大谷正男君 今のことに關聯して居りますが、是は極く暫定的な措置なのであります。是は何等かの形で積立をしないために、配當をし得る金があつた場合には、是は何等かの形で積立をしてしまった方が宜いのではないかと云ふやうな配當の目的以外に、此のその他の目的と云ふのは大體どんなことでございますか。

○大谷正男君 ます、只今の處は大體損失の填補だけを考へて居りますが、場合に依りまして、配當の平均を致します爲の使用に充てることがあり得ると云ふことを豫想して居ります。

○大谷正男君 今御話のやうに配當半平均のことも入つて居るのだとと推測されは致して居りました、是は先刻の配當をしない時に特別準備金を積立てるまふことになりますから、是は配當準備金ではございませんが、配當準備として居りますが、今の御話も左様でござりますね。もなり得る、斯う了解して居りますが、今の御話も左様でござりますね。

○政府委員(河野通一君) 左様でござりますが、今お尋ねの問題は、銀行局長から御詫申上げました所と申しますが、日本銀行の配當の率を大體年五分の割に抑へました理由は、只会銀行局長から御詫申上げました所と申しますが、日本銀行の配當の率を大體年五分の割に抑へました理由は、只会銀行局長から御詫申上げました所と申しますが、日本銀行法で内分の配當保證致して居りますが、

それは廢める、併し損失の補填は致することになつて居ります、一方に於て損失が出た場合に補填を致すことになつて居りますが、それと裏腹を爲します所の非常に多くの利益が出た場合に、總て一割も二割も配當すると云ふことは、公共の利益に反するとの云ふことで、現行法と同じやうに五分の率に制限を致した譯であります。
○大谷正男君 了解致しました、第四十條が削除になつて居りますが、是は四十條と云ふのは、今の配當の保證の意味になつて居るかと思つて居ります、之を削除しまして、只今の御説明になつた損失と云ふ所の附則の條文に變つた、從つて配當補償と云ふことは全然ないが、損失補償をしたものの、斯う云ふ點に主義が變つた、斯う了解して宜しうござりますか
○政府委員(河野通一君) 左様でござりますか
○大谷正男君 尙前に通りまして、三十一條の二であります、此の發行税のことであります、是は元あつた行はですが、廢したのは何時からござりますか
○政府委員(河野通一君) 昭和七年に改正致しまして廢めたのであります、昭年七年に納付金法と云ふものが出来まして、日本銀行の利益が出て參りますものは、政府納付金で政府に納めさせると云ふことに致しました爲に、從來ありました發行税の制度を廢めた譯であります、失禮致しました、ちよつと訂正致しますが、昭和七年に改正致しましたのは、發行税の内限度内發行税と對する税を落しましたので、限外發行税は残つて居りました、それを終局的に落しましたのは、昭和十二年の四

○政府委員(河野通一君) 御話の通りであります。之を取りませぬでも收入の點から言ひますと、結局廻り廻つて政府に取られる譯でありますから、收入の點からは此の制度を設くる理由は何等ありますね

○大谷正男君 私の質問は是で一應打ち切ります

○三浦新七君 もよつと御伺ひ致しましたが、「通貨發行審議會ノ議ヲ經テ」と云ふことが三十一條にありまする、それから三十二條の二には「通貨發行審議會ノ議決ニ基キ」と云ふやうにありまする、「審議會ノ議ヲ經テ」と云ふて、文字が違つて居りますが、是は何とか特別の意味があるのでありますか、ないでありますか

○政府委員(河野通一君) 之を變へました理由は實質的には殆ど變りありません、唯氣持の上で、三十一條の二にありまする「審議會ノ議ヲ經テ」と云ふことになりますと、是は法制上はつきりした拘束力を持つ、従ひまして主務大臣は、此の場合で申しますと、發行稅率を審議會で議決致しましたものよりも低く定めることは絶対に出来ない譯であります、それに反しまして、比の「議決ニ基キ」と申しますのは實質的にには其の議決が非常に尊重される譯であります、最終的に内閣が發行限度を定めます場合に、其の議決に反する事が、法制の建前から言ひますと、最との決定が出來ないと云ふ效果はあると云ふことと又意味が違ひます、違ひまするが、最終的に内閣が發行限度を譯であります、從ひまして、實質的には「議決ニ基キ」と全く同じであります

ことに相成る譯であります
○三浦新七君　さうすると、其の「議
決ニ基キ」と云ふ條文がある所に、之
を「閣議ヲ經テ云々と云ふ三十條です
か、それの規定になりますと、其の閣
議で審議委員會の議決を改めると云ふ
やうな場合に於ては、別に再び審議會
に掲げると云ふやうな必要はないこと
になりますね

○政府委員(河野通一君)　形式上は左
様になりますが、實質上は左様なこと
は考へて居りませぬ

○三浦新七君　それからもう一つ紙幣
發行の擔保の割合を決める、それが此
の中に書いてないのでござりますが、
それは舊日本銀行法の三十二條の第三
十條第二號又ハ第三十二條第一項ノ規
定ニ依ル貸付金」それから第四の所に
と書いてある所ですが、第二は「第二
「第二十條第五號ノ主務大臣ノ認可ヲ
受ケタル債券」と云ふもの、是はどう
云ふやうなものなのでありますか、具
體的の問題は、近頃大分金の出る原因
になつて居る一般銀行に對しての融通
金、貸付金と云ふやうなものが此の條
文で含まれることになるのでありますか
か、ならないのでござりますか

○政府委員(河野通一君)　今の市中銀
行に對する貸出金關係のものは第二號
であります、勿論第二號も該當します
が、第一號より第二號であります、今
市中銀行に貸し出しが殖えて居りま
すが、第四のルートを通つて出て参
るものは殆どございません、今の特殊
の債券を持つて居りますするものは、ち
よつと今手許に材料を持つて居ませ
ぬが、殆どない筈であります、此の債
券、第二十條の第五號ですね、言ひ換
へますと、第三十二條の第四號……

○三浦新七君　其の今、「商業手形、銀行引受手形其ノ他手形」とあります
すが、國債擔保其の他の債券擔保で貸
出した金は此の中に入るのですか
○政府委員(河野通一君)　左様でござ
います

○三浦新七君　私はそれだけで結構で
す、

○大谷正男君　尙ちよつと伺つて置き
ますが、「三十一條の二」でござりますね、
あの發行税を納めるのは主務大臣の定
める割合を以つて納める、斯う云ふこ
とになつて居ります、其の但書に「其
ノ割合ハ通貨發行審議會ノ議ヲ經テ生
務大臣ノ定ムル割合ヲ下ルコトヲ得
ズ」とあり、大變まあ規定としては、
多少複雑して居るやうに見えますが、
是は無論前以て決めて居る其の割合を
下ることを得ない、此の但書は前に豫
め決めて置く、斯う云ふ譯でございま
すね

○政府委員(河野通一君)　左様でござ
います

○大谷正男君　其處で本文の方の「主
務大臣ノ定ムル割合ヲ以テ發行税ヲ納
ムベシ但シ其ノ割合ハ通貨發行審議會
ノ議ヲ經テ主務大臣ノ定ムル割合ヲ下
ルコトヲ得ズ」と云ふことは、ちよつ
と自明のことのやうにも考へられる、
今此の規定のあるのは、豫め通貨發行
審議會の議を経て割合を決めて置くの
だと云ふことを言はむとする譯であり
ませうが、規定として少しをかしいや
うにも思はれるのですが、其の點はど
うでせうか

○政府委員(河野通一君)　發行税に關
する今迄の法律上の沿革を申上げます
ると、大體斯う云ふ本文は斯う云ふ書
き方で、但し其の割合は年三分を下る

ことを得ずと云ふやうな、詰り最低率が法律で定つて居た譯であります、されど、今般法律でさう云ふことを決めるところは、矢張り今後の金融情勢、特に金利の情勢、其の他から見ましても彈力性を持たせる必要があらう、さう云ふ點から矢張り法律できつちり三分と云ふとを書くのは適當でないだらうと云ふ結論に到達致した譯であります、さらばと云つて主務大臣が勝手に定めるのも適當でないので、矢張り各界の代表の方の御集りになつて居ます通貨發行審議會に掛けて其處で最低の割合を定めて戴いて、そして其の決めて戴いた割合を形式的には矢張り主務大臣が定めるのであります、實質的には通貨發行審議會で定めた其の最低の割合を下することは出來ないと云ふことにしてはどうか、此の點の御話は先程三浦委員から御話がありました通り、此處だけ「通貨發行審議會ニ議ヲ經テ」となつて、後一所は「議決ニ基キ」と、斯う云ふことになつて居りますので、其の「議ヲ經テ」と云ふことは、主務大臣を拘束する意味に於て「議ヲ經テ」と云ふことが書いてあります、是は形形式的にも實質的にも拘束されます。

特に之を變へた方が宜からうと云ふ理由で、大體從前は百分の五でありますと、是は今後は大體どんなことになりますか、其の都度のあれでございませうか。
○政府委員(河野通一君) 先程申しましたやうに、舊規定に依りますと年三分を下ることを得ず、是が最低率になつて居る、從來の適用は、あの法律の規定を廢めます迄、その直前頃迄はずつと三分で最低率を適用して參つて居ります、過去に於きましては五分、四分を適用したことなどございます、今後之を適用致します場合に、最低率をどの程度に定めたら宜いかと云ふことは、ちよと今金利の情勢、其の他から見ましてはつきりしたことは申上げる迄に至つて居りませんので、暫く研究させて戴きたいと思ひます。
○大谷正男君 序に三十條の所で、こゝの條文を書いたのには現れて居りますが、第二項に依つて公示される發行限度は、只今はどう云ふ数字になつて居りますか。
○政府委員(河野通一君) 是は六十億と云ふ數字になつて居ります、是は昭和十七年に其の發行限度を日本銀行行長が出來た時に定めまして以來、今まで實は空文になつて居ります、有名無實であるのですが、是は唯日だけ制限を

方でさう云ふ風に慣習的に限外發行がなされたり、經濟の情勢から見て別にさう経済的でないに足らぬ事柄だと云ふことになりました場合には、三十條の發行限度を更に擴張すると云ふやうな問題に相成りまするかと思ひます、是等の點は其の時の議會の議決を經なければいかぬと云ふ事情に依つて考慮しなければならぬ、斯様に考へます、御話のやうに、金額で何億以上の限外發行が出来たら通貨實力あるかと思ひます、是等の點は其の際でやうなことにするのも一つの考へ方でありますけれども、是は具體的に金額を擧げることは、實はなかゝ困難でありますので、期間的な今のやうな方法でやつて行くことが、此の際としてありますので、適當であらうとする結論に到達いたしました。午前十一時四十分休憩
○委員長(男爵渡邊修二君) ちよつと御詰りを致しますが、本會議の方から定足數を缺くから出席をしてくれと云ふことでござりますから休憩を致します、午後一時から始めたいと思ひます
○委員長(男爵渡邊修二君) 午前に引き続き開會致します、御質疑を願ひます
○三浦新七君 今度の日本銀行法の一部を改正すると云ふものは臨時の趣意は此の前實は此の案の説明の時に置であらうと思ひますが、此の大體の趣意は此の前實は此の案の説明の時に聽かなかつたのですが、大體の趣旨は何かとして日本銀行の發行高を減らさうと云ふやうな所に目的があるのでございませうか
○政府委員(河野通一君) 減らさうと申しますが、全體の經濟の實勢に合ふやうな、通貨の發行高に規正して行き

角にも一應の豫算のバランスが取れて來て居る、斯う云ふやうなことになつて來て一つの條件は段々備つて來たやうには見るのであります、備、矢張り今度の、どの位の程度に信賴を受けるか存じませぬけれども、所謂賠償設備の撤收、百分の三十程度位までは直ぐにやうと云ふ指令が出たと云ふ電文もあります、さう云ふことになれば自ら其の金の出所がない、結局政府の財政も、所謂健全財政と云ふことは保し得ないことになるやうな状態になつて來る、總てのことは皆外から來るのでありまして、日本銀行券の發行の制限と云ふことは、已むを得ざるにつつ附いて行くだけの話で、此の方が主力になつて抑へるから、どうか出来るかと云ふことの問題は、疑問としなければならぬ、是が早い話が片の方の紙幣が出て居る原因の方に對して打つ政府の手が遅れて居つて、統制が出来る方の、比較的簡単な事の方に統制を行ふと云ふやうなことがある爲に、却て紙幣の濫發、若しくは紙幣の回轉と回数と云ふやうなものを増加しまして、物價騰貴を煽ると云ふやうなことがありはしないかと云ふことを心配する譯であります、少し從たる方面に於ての統制を早くやり過ぎて居るんぢやないかと云ふ氣が致しますが、此の間の緊急措置の資金流通の方面を、甲乙丙とか云ふ工合に分けてやつたと云ふことも、其の物資なり資材なりの統制がつかりさう云ふ方面に行き渡つて居ると云ふことがあつて、初めて資金の方に統制を用ひて效果が發揮するの方であります、どうもさうでなく片の方だけ早くやつたと云ふこと、若しくは配給公廳と云ふものがまだ出立しない

前に、あゝ云ふことが出来て來たと云ふ爲に、折角どれ位の程度集まり得たのか分りませぬけれども、集まり得るやうな紙幣の要件と云ふものを却て阻害してしまつて、金融機關と稱せられる銀行が、謂はば金融方面から迄上り立つて、銀行を通さない資金の融通、或は高利貸の形式に依り、或はイソベストメントの形式に依つて、丙乙、さう云ふやうなものに金を出して、其の出來たものだけ己の所に寄越せと云ふやうなことで、益々スペキュレーションと云ふやうなものを増加すると申しますが、大藏大臣は度々健全の方針を執つたと云ふことの爲にスペキュレーションの弊が出來たんだから、先へ行つて高くなると云ふやうな見込がなくなるからスペキュレーションは起らないと云ふやうなことを言はれて居るのですが、なか／＼さう云ふやうなスペキュレーションをやる、物價が高くなると云ふことは貨幣の平面にあるのではなく、其の外の平面にあるのであつて、其の方がちつとも抑へられないとするところも效果がない、效果がないなら更に角、それに依つて大きな弊害を起すと云ふことを恐れるのですが、其の邊に付て大藏省の御意見のある所を一つ伺つて置いて、兼ねてさう云ふやうな、詰り此の間のやうな緊急措置を行ふと云ふやうなことに付ても矢張り資金審査會と云ふやうなものの議を経ることになるのでありますか、是はもう行政處分だからやつつけちやうのだと云ふやうな態度では、さう云ふやうな委員會を設け、それに依つて紙幣の發行高を調整して行かうと云ふやうなことははどうも效果がないのではないかと恐れるのでありますが、如何ですか

○政府委員(河野通一君)問題がお當に大きいので、或は大藏大臣から御答すべきことかと思ひますが、御話のな通貨金融の面だけに原因があるのではなくして、或は物資でありますとか、或は物價でありますとか、生産でありますとか、或は勞務其の他の經濟各般の要素に大きな原因がありますことは御話の通りだと思ひます。インフレーションの對策を致しまして政府が今考へて居りますのは、勿論通貨金融の面だけから何等かの手を打てばインフレーションは止まる、通貨の膨脹は止まると云ふやうな安易な氣持で此の問題を考へて居りませぬことは御了承戴けることと思ふのであります、私がからさう云ふことを申上げるものも僭越であります、經濟安定本部を中心と致しまして、經濟の綜合的な一貫した何と申しますか、緊急と申しますか、應急と申しますか差當りの政策と、それから今後長きに亘つて考へなければならぬ歴久的な方策と云ふやうなものをお詫びせられども、遺憾ながら現在のやうな内外諸般の情勢から致しまして、どうも是等の綜合的な施策をゆづくり考へて、さうしてそれを何と申しますか、極く俗な言葉で申しますと、第一章から結論迄全部摘要へ一緒に出すと云ふことはなかへ

起つて参りまする問題を一つノ捉へて、併しそれは綜合的な見地から問題を判断しながら急ぐものを逐次実施して参るより外方法がないと云ふやうな事情があるのであります、通貨金融の面に付きましては、徒らに唯形式的に其の通貨の發行限度と云ふものを定めて見たつて、是は正に御話の通り空なものであります、内容の何もないものであります、此の通貨の發行限度を今般法律の改正に依りまして適正なる方法を執りたいと云ふ點に付きましては、此の委員會の御席上でも御説明申上げました通り、此の裏になります點として通貨の發行を規制すべき各般の措置を必要とするとは申す迄もなきことであります、此の規制すべき措置と致しまして、それは矢張り御話の通り通貨が出て行きます徑路、其の原因と申しますか、其の徑路に於て之を適當に調整する必要があるのではないのか、それは只今御指摘のありました通り一つは財政の問題であり、一つは日本銀行からの市中に對する貸出金の問題であります、此の二つに付きましては色々御批判はあるうと思ひますが、政府と致しましては先づ財政の均衡化と申しますか、收支の調整と云ふことに付て極力努力を致して居りますと共に、他の一つの通貨發行の徑路であります所の日本銀行からの市中貸出と申しますと、詰り日本銀行からの借入による産業資金の供給と云ふやうなことを極力抑制致しまして、日本銀行からの借入に依存して市中の金融が行はれると云ふ状態を出来るだけ抑へて行くと云ふ方向に極力努力を致して居る譯であります、唯御話の通り物價

の状況に致しましても、生産の状況に従しましても、思ふに任せない點が多く多あります爲に、是等の色々な點で何と申しますか、寧ろマイナスに、るやうな傾向が現はれて居ります點は御指摘の通りであります、例へば産業資金の供給の規制の點を一つ挙へて見ましても、之をやりましたが爲に却て融通された資金の回収がうまく行かぬと云ふやうな點もあります、それから御話のやうに金融を闇の金融に追ひやつてしまつたと云ふ傾向があることも正に遺憾ながら事實であります、併しながら是等の點に付きまして私共として極力さう云ふ風な障壁支障を無くする、乃至は少くとも最小限度に止めるやうに努力致さねばならぬことは申す迄もないことであります、斯う云ふ風な弊害があり、又外の各般の措置と云ふものが、政策と云ふものが歩調を合はせて進んで参りませぬから、と云ひまして通貨金融の面から致します措置を今後の儘に放置して置きますと云ふことは、是は矢張り國家經濟の全體から見ると、インフレーションと云ふ刻下の重要問題を解決と迄申しませぬでも、之に對する態度と致しましては宜くなのではないか、通貨金融の面からも出来るだけの措置を私共としてはやらなければならぬのではないか、それに依つて生ずる障壁弊害等に付きましては、是は極力最小限度に止めるやうに一生懸命に努力しなければならぬことを云ふ通貨金融面からの處置も併せども、刻下のインフレーションの状況から致しまして、今申上げましたやうに実施致しますことが必要であらうと云な譯合から、此の通貨の發行を規制する云ふ通貨金融面からの處置も併せると云ふ実施致しますことが必要であらうと云

ふ氣持を以ちまして此の法律の提案に對し、御了承をいたしました。尙通貨發行審議會の組織とか權限等に付きましては、先程來詳しく申上げた譯であります。が、例へば今御指摘のありましたやうな産業資金の供給を規制致します所謂金融資金融資準則等の實施に付きましては、是は通貨審議會の議決に付するか付さないかと云ふ問題に付きましては、具體的な問題として之を此の委員會に於べきまして、十分に通貨發行審議會に於べきまして、十分に通貨發行審議會の御意見を承つて、政府として之に對する對策なりに付、善處致させなければならぬと考へて居ります、詰り通貨發行審議會の權限と云ふものは、見方によりますと非常に無限大のやうでありまするけれども、又自ら其處に一つの限界もあると云ふ譯であります。然るに依りますと非常に無限大のやうでありまするけれども、又自ら其處に一つの限界もあると云ふ譯であります。然るに依れば通貨の發行限度を決めると言つたつて、財政が分らねば駄目ぢやないか、財政を勝手に何處かで決められてい、通貨發行審議會には何も示されねばならないが、それぢや財政の問題迄總てのものもある譯でありますて、財政に付きましては、矢張り財政に付て憲法なり、其の他の法律に依つて與へられた手續に依つて是は決る譯でござります。さう云ふことを此處で申上げて、必ず通貨發行審議會に通貨の發行に關係のあることを總て之に仰りて決めると云ふことを此處で申上げる譯にも參り兼ねるかと思ひます。けれども、出來るだけさう云ふ通貨の發

用上遺憾なきを期したいと云ふ風に私
は考へて居る次第であります。
○三浦新七君 先程少し遅刻致しまし
たので、審議會の内容に付て御説明が
あつたことを聽き得なかつたのです
が、併し結局先程言つたやうな眞合に、
經濟の安定しない原因が金融面の方面
よりは外の方面にあるのだと云ふこと
を御認になるとすれば、寧ろ此の金
融……そこがどう云ふ眞合に御説明に
なつたか、もう一應伺ひたいのであります
が、安定本部の中に斯う云ふやうな形
でなれば、矢張り凸凹が出来て、片方
の方が急ぎ過ぎる、片方の方は間に合
ふものが出来る、斯う云ふやうな形
で審議會が出来る、安定本部の中に於
ける一つの詰り外の國策を決める中に
於て斯う云ふやうなものが、審議會と
云ふものが出来る、斯う云ふやうな形
でなければ、矢張り凸凹が出来て、片方
の方が急ぎ過ぎる、片方の方は間に合
はぬと、斯う云ふやうなことになつて
来るんぢやないか、此の點は一つ十分
に御考へ願ひたいと思ふのであります
す、要するに今御話があつた如くに、
總ての方面からして手を打つて行かな
ければならないのでありますけれども、今
のインフレ問題と云ふと、何だか斯う
貨幣の方面だけを考へられて居るやう
な具合に思ふのであります、今迄私共外から見
て、今度のやうな混亂を惹起しはしな
いかと云ふことを心配する譯なのであ
ります、無論是はもう結局時期の問題
なんであります、今迄私共外から見
て居るだけの話でありますけれども、今
のインフレ問題と云ふと、何だか斯う

言葉が悪いと云へばそれ迄の話であります、是が詰り審議會とか何らして金融方面と云ふやうな具合に別に離して考へられて居る傾きがあるのです。それであります、是が詰り審議會とか云ふやうな制度でなければ效能がないんだからもうそいつが外の安定本部や何かの仕事の方に十分な發言權を持つて居ると云ふやうな制度でなければ出来ません。それがもうおやないか、却つて悪い結果を生ずるのぢやないかと云ふやうな具合に考へる次第であります、其の點を甚だ恐縮ですがもう一應承りたい、それからもう一つ、日本銀行の兌換券の數量と云ふことから考へて見まして、假に十分の二分の一とすれば百何十億と發行になります、五十分の一とすればつと減つて居る數ですが所謂此の貨幣を交換の用具として使ふと云ふ時に、是だけの金が必要となることは當り前の話でありますし、況や其の發行はなんであつて、詰り谿谷が殆ど止つて居る今日に於ては尙々さう云ふやうな譯でありますし、さう云ふ紙幣の總高と云ふやうなことよりはですね、寧ろ其の出た紙幣が始終適當な、所謂金融機關を通して運轉しないと云ふことに原因があるのではないか、外の言葉で言ふと、詰り回轉回数と申しますか、兎に角現金を持つて居さへすれば、產業がスペキレーシヨンが出来ると、金儲けが出来るんだと云

題である、詰り紙幣の日本銀行から出て来る分量と云ふよりは、其の出で居る物が如何に物價騰貴を原因とする購買力に換はるかと云ふことが問題になりますのであつて、さうどうも幾行高と云ふやうなことに氣を配るよりは、寧ろ其の方の少くとも金融機關を通じてさう云ふやうな具合に投下する方法、詰り貸付とか何とか云ふ形で出で行く統制が或程度迄出来る、金融機關の預金、貸付金等を通して行くと云ふやうなことにはないと、何ぼ總高を抑へよろしくして見た所で實際の效果がないことではないかと思ふのであります。餘りどうも神經質にならないことが宜いのではないか、殊に世間の心理状態と申しますか、新聞や何かで以て、何ぼ运行けば必ずインフレが起るんだと云ふやうなことを盛に宣傳する者があつて困るのでですが、斯う云ふやうなことに付ては十分理解のある説明を大藏省としてやつて戴きたいと思ふやうな気が致しますが、如何なものでせうか○政府委員(河野通一君)御尋ねの第1點通貨發行審議會の構成、並に經濟安定本部との關係であります、通貨發行審議會は御承知の通り……御承知の通りと言つては失禮であります、度々御説明申上げました通り、内閣總理大臣が大體其の會長と申しますが、委員長と云ふ風な形で、内閣では、是はまあ政府と獨立的な運營を致すことによ相成るかと思ひますけれど

も、矢張り通貨發行審議會よりも遙に政府の機關としての色彩は強いものであると、斯様に考へます、通貨發行審議會の委員には、大藏大臣とか、日本銀行總裁等と合せて、經濟安定本部の總務長官たる國務大臣も、職務上當然に委員に相成ることになつて居ります、是等の點から、一方で經濟安定本部と致しましては、此の通貨發行の限度を決めまするに當りまして、大藏大臣單獨ではなく、閣議を經て内閣に於て之を決定致すことに相成りまする點で經濟安定本部とは當然關係を持つと思ひます、尙方通貨審議會の有力な職務上當然なるべき委員として經濟安定本部の總務長官も之に加はることになりまするので、此の方面からも經濟安定本部と通貨發行審議會とは制度上密接な關係を持つことが出来る、更に進んでは通貨發行審議會と内閣と經濟安定本部、此の三つの間に今申上げましたやうな關係に於て相互に緊密な關係が保たれる、斯様に考へて居る次第であります、それから第二點の御話の通貨發行高が増えると云ふことに對して、政府と申しますか、大藏省が少し神經質に過ぎると云ふ御話でありますが、此の點に付きまして、私共として結局インフレーションに對する根本的な考へ方への問題になるかと思ひます、が、千億通貨が出たら途端に日本の經濟が破綻するとか、或は千二百億になつたら日本の經濟は駄目だと云ふ意味に於て、私共は之を神經質に考へて居ることは毛頭ございません、唯さう云ふ風に誤解された色々の點はあるかも知れませぬけれども、さう云ふ風には考へて居りませぬが、併しまあインフレーションと申しますものが、矢張り

何と言つてもそれは外の原因もありま
すけれども、通貨の發行高の増加と云
ふ所に集約的に現れて参つて居ること
は、是は申す迄もないことであります
す、従ひまして是は有らる意味に於
て矢張りインフレーションの指標であ
り、是は學說的に色々あるやうであります
が、少くともそれが主要な原因で
ないかも知れませぬけれども、最も典
形的な指標であると私は言へると思ひ
ます、其の意味に於きまして、矢張り
通貨の發行高とインフレーションとの
密接な關係にあると云ふことは、是は
否定すべからざる事實ぢやないかと、
斯う云ふ風に考へて居ります、今御話
のやうな唯發行高が殖えたと云ふこと
で心配するよりも、御話のやうに其の
通貨がどう云ふやうな徑路でどう云ふ
風に動いて来るかと云ふことが最も問
題であり、従つて潜在的なる購買力と
してうろ／＼して居る通貨を出来るだ
け安定したルートに之を引付けて、さ
うして具體的に申しますならば、或は
之を金融機關への預貯金の形に於く吸
收するなり、或は堅實なる有價證券、
其の他の投資の方面に向けるなり、適
當の方法に依つて之を安定した方向に
持つて行つて、浮動的な潜在購買力と
云ふものを出来るだけなくして行きた
いと云ふことは、私共御説の通り考へ
て居ります、それが爲に、昨年來實施
致して居りまする救國野薙運動等に依
りまして出来るだけ是等の浮動的の購買
力、詰り何時騒ぎ出すか分らぬやう
な購買力を出来るだけ安定した方向に
之を入れて行くと云ふ方向に進めて
行かなければならぬと考へて居る次第
であります

本部との間の連絡があると云ふことを承つたのであります。が、連絡がなれると云ふことは、今の状態ぢや餘り頼りにならないことなんぢやないか、是は此處で以て申上せる直接の問題になつて居ることでありませぬから、此處で申上げるもの如何かと思ひますが、どうも之に附帶した考なんでもあります。が、もう其の大體の方針と云ふやうなものは、最後の決定を與へます所はそれは上方の頭株が連絡して相談すると云ふやうなことになりますが、案の立案と云ふことは、そんな庇ふやうなものでは、最後の決定を與へます所はそれは上方の頭株が連絡して相談するに對する適當なる案を立て、その幹部にあることなどある、其の首長が、頭が誰であるとか總裁が誰でもあると云ふやうなことは事實上問題にあらざることはないと思ふ、さう云ふやうなことなどありますからして、此の通貨發行審議會と云ふやうなもの日曜日から考へて見ても、結局是は安本の方に於ける事項に於ては或は先程御尋ねした、成るべく政府からして獨立した金融界の組織を作らうと云ふ趣意が入つて居るのかも知れませぬが、それは現在の状態に於てはそんなことは決して不可能な問題であります。政府がどうしても資金を募れないと云ふ時は、それより外に方法がないのであります。

す、是はどうしても少くとも現在の状態に於ては、一方に於て日本銀行と云ふものを全く所謂商業銀行の親方にする、商業銀行のレザーブ・バンクにすると云ふ制度がなければ、其の外に政府の機關で以て、例へば今の復興金融金庫とか云ふやうなものを活用して其處で以て資金を操るとか、何とか云ふやうな道があれば兎も角、さう云ふやうな形で、又それがだけの能力を發揮しない以上、結局ども是はなんぼ理想的な形で、又それを独立したファンクションを持たないで、政府の手から離れようと云ふやうなことをやつて見つて、政府の財政、詰り政府の財政と云ふことは、要するに一國の國民の財政を代表して居る政府なんありますから、決して政府が獨立したものぢやなく、それが國民の詰り今負擔すべき金額を政府が政府の名に於て拂つてると云ふだけであります、是はどうして今の中でも現状の状態に於ては、政府の財政から日本銀行の制度を獨立させると云ふやうなことは、是は不可能な話で、又そんなことをすべきものぢやないと云ふやうに考へるのであります、若しそれをすることをすべきものぢやないと云ふやうに考へるのであります、若しそれをやるとすれば、其の外に別の機關詰り今までは負擔すべき金高を将来に延ばすその設備で、其の機關を拂へなければ出來ない仕事なんあります、是は中央に入つて居るかどうか知りませんが、どうも連絡があるとか、内閣總理大臣が其の頭になるとか、總裁になるとか云ふことで、内部の連絡が付くと云ふ工合に

考へると云ふことは少し私には腑に落ちないのですが、そんなことをなく、實際に安本の方針を決める上に此の金融界の方針、云ふやうなことを十分な發言權を持つと云ふやうな制約にしようと御考はござりますか。
○政府委員(福田赳夫君) 只今の御意見非常に傾聽致したのでありますが、結局常務の出来た本邦、大きき言ひますと云ふ御考はどうぞありますか。
○政府委員(福田赳夫君) 只今の御意見非常に傾聽致したのでありますが、結局常務の出来た本邦、大きき言ひますと云ふやうな制約にからず、昨年の十一月頃迄は通貨の増發の如きが飛びまして、暮のあの日銀券の出售と云ふものは御承知のやうな非常な状況を呈した、是は何か措置を講じなければならぬ、殊に年前申込申上げたところが飛びますが、通貨の殖える原因は大半と云ふものが財政から来て居るのであります、ちよつと速記を止めて戴きたいですが……

にます高にてのれぬ由ら云 始 止 ので大のけ状方説まる寧趨へ、意 度にべて深

於て、金錢貨幣の平面でない、物の平面と云ふものを十分に是迄も無論御参考になり、又それを御考の中心に入れ行く、豫算を編成して行く場合に於てはさう云ふやうな方針を執つて居られることと思ひますが、尙一層之を餘計やつて戴がないと、斯う云ふ平常の時であつて貨幣が出て行き、財政が赤字になつて居ると云ふことの爲にインフレが起るのだと云ふこと、それも一つの原因ではありませうけれども、そこに主たる原因があるのぢやなくして、物がないと云ふ所に原因がある、今日の經濟不安と云ふやうなことを考へて行くには、もう少し一層物の平面を考の中に入れてやつて戴きたいと思ふのであります、其の上はもう議論でありますから申しませぬが、此の機構にて行くには、もう少し一層物の平面を考へ、通貨發行審議會を作ると云ふやうな場合に於ても出來るだけ安本の、中に於て全體の政策を決める根本に於て、根本の場所に相當の發言權を持ち得るやうな制度にして戴がないと全くを期し得なくなりはせぬかと云ふことを心配して居るのであります、私はこれだけにして置きます

○大谷正男君 ちよつと遲刻致しまして
たので……、或は金融機関債券發行特
定法案の方ですが、興業銀行法に依りま
すすると、今の拂込資本の十倍を限つ
て債券を發行すると云ふことになつて
居るかと心得ますが、其の規定の外に
十六條でしたか、それに依りますと、
低利借換の場合には其の制限に依らざ
ることを得と云ふ規定もあるやうであ
ります、此の法案に依りますと、唯此
の商法の三百九十七條を適用しない關係
からして拂込金額を超えても差支な
いと云ふだけであつて、制限と云ふこと
に付ては何等規定がないやうであります
が、是は第一條の「勅令の定める
ところにより」と云ふ、其の中で何か
さう云ふ規定を設けることになる御見
込なのでせうか、其の點を伺ひたい。
○政府委員(福田赳夫君) 左様でござ
います、勅令の中で如何なる額、形式
のものを發行するかと云ふことを決め
たいと思ひます。
○大谷正男君 大體どの位と云ふやう
なことに付てはまだ何等決つて居らぬ
のでありますせうか。
○政府委員(福田赳夫君) まだ具體的
にそこ迄出来て居りませぬです。
○大谷正夫君 是はまあ形式のことに
なりますが、さうしますと第一條の「勅
令の定めるところにより」と云ふのは、
立法事項を規定すると云ふやうな、謂
はば法律の委任命令のやうな重要さを
持つて居るやうに考へますが、さう云
ふ風な仕組になつて居りますが、此
の法律は……

令の定めるところにより」と致しましたのは、是は今御話が出来ました日本興業銀行だけに適用のある法律であります場合には、其の銀行に具體的に應するやうな發行限度とか、或は發行の方 法等に付て法律が書けるのであります機關に付きましても、此の法律が當然適用される場合があり得る、さう致しました場合には、依りましては他の特殊金融機關に付きましても、此の法律が當然適用される場合があり得る、さう致しました場合には、各金融機關毎に、或は發行限度に付きましても、發行方法に付きましても、區別を要する部分がありますので、法律に之を具體的に書くことは餘り適當でない、斯う云ふ趣旨に依りまして、勅令に定めることに致したのであります。

○政府委員(福田赳夫君)　只今金融機關の預金の状況を見ますと、殆ど當座の預金であります。今度の此の法律の適用に依りますと、長期預金と云ふもののは、三パーセントとか、左様な低い率であります。左様な性質の預金を以ちまして、長期のものも短期のものも色々な資本を貯めて居る、是非常に現在の預金の特殊性から来る變態的な状況であります。興業銀行が普通銀行となつて、西洋銀行が普通銀行として債券を発行すると云ふ形を帶びますのであります。是は興業銀行が将来場合に依りましたならば金融機關全體としてどう云ふことになるかと云ふ問題もありますので、暫定的に最もスマートスに行く仕組と云ふものを考へて目次であります。是は現行の預金の特殊性から見まして、どう云ふ風に致したいと思ふのであります。そこへ若干預金等が入って来ると云ふこともありませう、是は現行の預金の特殊性から見まして、どう云ふ風に考へて居る次第であります。○三浦新七君　今其の問題を提出致しましたのは、現在の企業の状況が何時でも皆赤字でありまして、運轉資金と云ふ名前で以て借出しして、運轉資金とは運轉資金にどれだけ使はれるか、なぜ使はれたとしても、直ぐ返されるものであるかどうか、非常にむづかしい點態にあります、詰り事業會社の短期融通と云ふことが殆ど不可能であるといふ性質から言つて、短期融通と云ふことが出来ないやうな性質のものが多い。

と云ふやうに考へますので、さう云ふ時に今、本來企業會社の資金を貯ふと云ふことの建前を以て、假に興銀と云ふやうなものがさう云ふ利子を上げたならば、後で長期に換へると云ふ時に妨げになりはしないか、妨げになるかと云ふではないが、困るやうな事態が起りはしないかと云ふことを考へて御尋ね致したのであります。さう云ふやうな心配はございませぬか、詰り必ずしも興銀の融通が長期の投資と云ふことではなく、矢張り普通銀行と同じように融通資金を扱つてやると云ふことに附いた時に困る場合が起つて来やしないかと云ふことの心配です、だから寧ろ斯う云ふやうなものを持つて居に、或は運用如何に依りませうが、どうも長期資金を貯ふ所と短期資金を貯ふ所が分業的にやつて居た方が却つて宜い、斷る上に於ても都合が好いと云ふ工合に考へるのですが、是はまあ運用の方法で行けると言ふ考へならば……

○三浦新七君 唯其の形から言ふと、此の案の形から言ふと、新たに起つた今迄の長期資金を扱つて居る銀行が普通銀行になつた上に、普通銀行が斯う云ふ特權を持つと云ふ形になるのであります。なぜうか、ありますから本業は普通銀行なんですが、それまではそんなことは當局の方はやらせる事はないであります。普通銀行の詰り預金を持つて融資金を賄ふ、斯う云ふやうなことを相當の分量に於てやられてからと云ふことでコントロールする。それが、さう云ふやうなものになつて、長期短期、是迄の所謂財閥銀行や何かが始めた長期と短期の間を一緒にした、さう云ふやうなものになる心配はないものでせうか。

○政府委員(福田赳夫君) 是は此の第二銀行が債券を発行する場合に於ては

は政府の免許を要するのであります。其の際運用に債券發行すると云ふ點から來る此の銀行の特性を誤らぬやうに十分此の條等を附しまして、指導監督出来るやう仕組を考へて居るのであります。只今考へて居るラインであります、只今考へて居る銀行が長期になつてしまふ、事實短期の名前で長期に使はれる方面に金が廻つて行くことになつて、經營が困難が起ります。難が起ると云ふか、詰り短期だと思つて貸した奴が長期になつてしまつて、預金で賄ふ性質のものぢやないと云ふ事の爲に、其の銀行の經營がちよつと困難が起ります。難が起らなければ、それは出來ないがと云ふことを聞いて居る、長期になつて居るものはコントロールするなんて問題でないので、是は今まで通りだと思ひます、唯長

期と短期と同じに扱ふ、同時に扱ふやうな性質の銀行になつてしまふ、事實

○政府委員(福田赳夫君) 其の點に付

きましては現在に於ても相當興業銀行の運営をして居る所から申上げますと云ふことです。其の點は如何なのであります。そこで居る譯であります、長期間資金を貸すをするに當りまして條件なり監督なり要領なり示すと云ふことに考へて居ります。

○三浦新七君 私の言つて居ることは

今の債券を發行する時に監督すると云ふ問題ではないのですよ、本來興銀が持つて居た長期資金を拵へて、長い方の投資をすると云ふ職務が、殊に斯う云ふ工合の長期資金を募るといふことが

困難な時代に於て、詰り資金を長く寝かすと云ふやうなことがなか／＼實現せられない時代に於てですね、詰り此の普通銀行と云ふやうな方面の方が總てが多くなつて、所謂どうしても國家の將來の上に必要な長期資金でインベ

ストすると云ふ方面が疎かにされると云ふのではない、其の方に自ら手が廻らなくなる心配がありはしないか、それから又一方に於ては普通の銀行で以つて、短期資金、短期の預金でもつて融資金を賄つて居ると云ふことが、事實は長期の奴であるやうになるのだから、その時に兩方の短期と長期を一緒によつて居る銀行が出來ると云ふこと

云ふやうなことがあり得るかと云ふことを仰しやるやうな所もありますが、是は免許に當つて一つ左様な混同が成るべく起らないやうに、多少のことは思ひます。私が申上げるの爲に、其の銀行の經營がちよつと困難が起ります。難が起らなければ、それは出來ないがと云ふことを聞いて居ります。

○三浦新七君 是は素人が申上げるの

ですから辻褄が合はない點があるのだ

らうと思ふのですが、興業銀行の經營

と云ふものは是から先の經營が非常に

居ります、唯復興金融金庫が活動する

場合に將來の見透し等が不安定であり

まして、さうして普通の一般金融とし

ては危くて出來ないと云ふやうな性質

が現れていますが、其の他のものは普

通一般金融で處置する問題、

是は別に問題はなからうかと思ひま

す、今の仰しやるやうな筋は、復興金

融金庫と云ふ制度がありまして、是で

全部やつて行くと云ふ建前になつて居

ります。

○三浦新七君 私の言ひ方が悪かつた

ので、それを別に分けると云ふのでは

なしに、同じやうな政府の名に於て若

しくは政府ともう少し關係の深い銀行

が治れば赤字經濟と云ふものではなく

て今のものは皆赤字經濟で經營をして

居るやうな譯であります、是は世の中

が分りませぬから、ちよつと甚だ空に

浮く状態であります、併し大體に於

て今のものは皆赤字經濟で經營をして

居るやうな譯であります、是は公定價

が治れば赤字經濟と云ふものではなく

てあります。それで、今は公定價

の割合と云ふものは、日本から比べて比較的少いのであります、それは殆ど日本の場合に於ては原始工業、と言つては悪いですが、詰り今迄労働賃金が安かつたと云ふことも原因しませうが、兎にも或粟品の中に含まれる労働賃金の額等が非常に割合が多いのである。此の割合が向ふのものと同じやうな所迄行なければ、今の労働基本法で決めるやうな待遇は本來出来ない性質のものである、それをやるとすれば相當の赤字が出る、斯う云ふやうなことになるのぢやないか、況や他方に於ては合理的な整理と云ふやうなことは今日のやうな状態に於ては不可能なる、さうすると現在の赤字經營と云ふものは相當の期間繼續するものと見なければならぬのぢやないか、詰り先へ行つて其の仕事が警官とする、又國家の爲にどうしてもやらなくちやならぬと云ふやうなことから無理をして赤字で以て經營をして居ると云ふ状態のものが相當多數にあるやうに見られる、其の計數は自分にはどうも見當は付きませぬけれども、さう云ふやうな時に、本来安全第一主義を執るべき企業として、さう云ふやうな方法で、整理すると云ふことは、如何なものであらうか、其の場合の御見込を實は伺ひたかつたのであります

論の中には金融機関も入るのであります。が、此の際國家の補助金とか補償とか、左様なものは用ひないと斯様なことになつて居るのであります、之に對しましては後企業、金融機關等を指導して行く場合に、是は當分の間の大原則になつて居る譯であります、之に對しましてはなく例外なことは致さぬと云ふ譯に相成つて居る譯であります、それに對する重要な例外と申しますのは、此の復興金融金庫であります、是だけは企業補償打切に伴ふ關聯措置と致しまして、是だけを一つの例外として考へよう云ふことに今考へて居る譯であります、従ひまして今後其の方針を相當改めまして金融補償のラインに沿つて、方針を全部やり替へると云ふことがでないと、抑しやるやうなことは考へられないかと云ふ風に考へて、現在復興金融金庫と云ふものが國家の負擔に於きまして貸付金をするのであります、さうしてそれは一般の金融機關では片付かぬと云ふ際に發動する譯でありますから、又大體それで行つて居るぢやないかと思ふのであります、尙一步擴げまして、興業銀行を復興金融金庫の如く性格を改めると云ふことを致しても、どうも機構改革に伴ふたゞくと云ふことも考へられまするし、先程申上げましたやうな國家助成の根本方針もありますので、どうも現在の復興金融金庫の態勢で行くのが一番適當ぢやないかと云ふやうに、私自身の考としてさう云ふ風に思つて居ります。

記録第一二號 昭和二十一年三月二十二日

【貴族院】の株と云ふやうなものを政府が持つて云ふことにはれば、詰り配當と云ふ心配がなかつた場合に於ては相當是は行けると思ふやうな氣がするのであります。ですが、さう云ふやうなことも矢張りやかましいですか。

○政府委員(福田 夫君) 是は別に話したこともありませぬが、私共政府で銀行の株を持つと云ふやうなことになりますと、是は相當金融制度自體の改革と云ふこと、それから外の金融機關の在り方にも相當の響きを持つて来る云ふ問題で、餘り此の機構の根本に變更を來すやうな行き方へ取らなかつたのです。それで差當り普通銀行に致しまして、唯債券の發行の特權だけ持つと云ふ仕組を考へて見たのであります。……

○三浦新七君 それは今、其の根本の問題として國營にするとか、若しくは資本金だけは國のものにすると云ふやうな議論は今考へて居るのぢやないのです。私は兎に角興銀の状態と申しますが、今の長期資金を要する産業の状態から考へて、此の危機を乘切ると云ふことの爲に一時詰り株主になると云ふが、株に對する資金の融通をやつてやると云ふか、如何なる方法を、まあ配當が附くやうぢや困るのであります。が、兎に角一時にそれを過渡的に出資をやつて、さうして其の株券を適當に世の中が始つて來た時には賣出す、に世の中が始つて來た時には賣出す、だらうか、斯う云ふ考です。

○政府委員(福田夫君) 是は新銀行

の株を募集する其の際に、餘程努力をしないとうまく株が集らぬと云ふことだらうと思ふのであります、左様な際に萬全の努力を致しまして、成るべくは民間からやつて行きたいと、只今はさう云ふ考で居るので、で國家資金を其の際發動するか、萬一の場合に發動するか、或は他の何等かの方法を譲るするかと云ふやうなことは、只今所は考へて居らぬ譯であります、が、成るべく一つ民間資金でやつて行きたいと云ふ考で只今考へて居ります。

○三浦新七君　其の場合に於て成るべく或一定の期間だけは所謂配當なしの資金が入らないと、是はどうも此の事業が非常に困難であると思ふのであります、其の點で政府が一般の名に於て持つて呉れると云ふことでなければ、渡げないと思ふのでありますけれども、それはどうもまた通らないとすれば仕方ありませんが、あれは債券の發行高は資本金の何倍と云ふことになつて居りますか

○政府委員(福田赳夫君)　拂込資本金の十倍であります

○三浦新七君　さう云ふやうなことに付て何とかやかましい議論があると思ふのですが、第三銀行の資本金を少くして、債券を同じやうに發行出来ること云ふことを臨時處置として御認になると云ふ御考はございませぬか、詰り餘り是は預金と資本金のバランスが取れないとか云つてやかましいことを言つて居ると聞いて居りますし、従つて其の債券と云ふことに付てもあるであります、が、非常に資金の面に於て日本の産業を經營することは困難な状況と云ふことを説明したら、元々政府のコントロールが非常に債券發行にはや

ましい條件が附いて居るものであれば、資本金をさう大きくせず、に配當の方に無理な、利益を少くしても差支ない工合に、債券の方で十倍とか何とか云ふものでない、もう少し餘計やると云ふやうな方法は御認になりませぬか、何とかして是は當り前に配當をして出来ると云ふことは非常に困難な状態でないかと云ふ風に考へます又資金が集つた場合に於ても、強く配當と云ふことを考へなければならぬ場合に於ては十分な活動が出来ないのぢやないかと云ふ風に心配するのであります、是は銀行の計算を私は知つて居る譯でありませぬけれども、素人の脇から考へて、どうもさう云ふ工合を考えるので、寧ろ斯う云ふやうな特例を出す時には、さう云ふやうな方面で、もう少し資金募集を容易にすると云ふ方面のことが必要でなかつたのぢやないかと自分は考へるのでありますか、如何なものでありますか、

倍、恩給金庫、國民更生金庫の十五倍以外は全部十倍になつて居りますて、まあ是は普通の枠であらうと思ふのであります。それが百億を加へますと相當の倍率になりますので、先般勸業銀行の債券拝込限度を擴張すると云ふ問題に付きまして、關係方面とも色々と話合つたのであります。結局只今二十倍になつて居るものを、それを又四十倍にするとか五十倍にするとか云ふことは面白くないと云ふことで、結局増資を致すことに致したのであります。左様な經過もありますので、十倍の方は宜しいが、此の百億と云ふ問題が付いて居るそれをどう处置するか、又其の全體を引括めてどう云ふ風にするかと云ふことは、今後若干研究を要するのぢやないかと云ふ風に思つて居りますが、從來百億と云ふ額が付いて居りますが、其の實績と申しますか、從來の沿革も相當尊重して行かなければならぬと云ふ風に考へて居ります。

しても第二興業銀行にしましても、社債を賣出して消化すると云ふことは困難なやうに思ふのですが、どうして此の社債を賣つて行くか、消化させるか、斯う云ふやうなことに付て政府に何か御考がありませうか〇政府委員(福田赳夫君)此の債券に付きましては、只今活潑に賣つて居るのは勸業銀行の債券であります、是は相當賣行きが宜いのでありますと云ふやうな状況であります、と云ふことは、例へば日本貯蓄と云ふやうな所には餘程大きい預金が入つて来る譯であります、併しながら其の投資に困ると云ふやうな状況でございまして、さう云ふ所では餘程賣つて戴ける譯であります、それから農業會等に於ける預金の増加も相當ありますと云ふことで、買つて戴くことが出来る譯であります、それから地方銀行に於きましても、先般來に現在の興業銀行の債券を、今回補償打切に伴ひまして、舊勘定に入れるか新勘定に入れるかと云ふことが非常に問題になつた譯であります、結局是は新勘定に入れると云ふことにして、興業銀行は興業債券の債務を全部新勘定でフルに引受けた云ふことになつたのであります、其の交渉経過等から致しますと、さう云ふことに対しますれば、私共は新興業債券の消化には全幅の努力をすると云ふやうな話合ひもありまして、氣分は非常に宜いのであります、相當額は地方銀行、農業會、貯蓄銀行等で消化出来るのではないかと思つて居ります〇藍澤彌八君さうすると、興業銀行債券と云ふものは第一勘定に入れることになるのでありますか

○政府委員(福田赳夫君) 左様でございます

○藍澤彌八君 それからもう一つ伺いたいと思ひますが、興業銀行が從來銀行して居りました割引債券と云ふものでは、矢張り將来も是は第二銀行に引受けでやらせることになつて居ります

○政府委員(福田赳夫君) 左様でございます

○藍澤彌八君 是は御承知の通り無券と云ふやうな特典がありますが、是此の債券に限つて斯う云ふ特典を興へて、他に重要な社債を發行する場合にも是と同様の優遇をすると云ふやうな、他にも及す方法を御考になつて居りますか、どうでせうか、唯之にのみ限定して置く譯でありますか

○政府委員(福田赳夫君) 其の御尋ねの點は、新しい第二銀行が出來た場合に出すかと云ふ御話ですか

○藍澤彌八君 さうです

○政府委員(福田赳夫君) 其の點に付きましては、成るべく元の金融機関商業銀行の持つて居つた特權を持つて譲りたいと云ふやうな氣持であります

○藍澤彌八君 さうすると、從來の興業銀行の持つて居る特權を第二銀行にても持たせると云ふ意味になりますね、社会債の發行の場合に限つては……

○政府委員(福田赳夫君) 左様な方尚に考へて居ります

○藍澤彌八君 私の質問は是で打切れます

○委員長(男爵渡邊修二君) 他に御意見はございませんか、では兩案に對する質疑は終了したものと認めます、討論に入ります、それでは日本銀行法一部を改正する等の法律案、金融機関債券發行特例法案、此の兩案を可決します

べきものと決定することに御異議ござ
いませんか
〔異議なし」と呼ぶ者あり)
○委員長(男爵渡邊修二君) 御異議な
いと認めます、次に今朝本委員會に附
託されました、臨時物資需給調整法の一部を改
一部を改正する法律案の説明を願ひま
す
○政府委員(相杜正太郎君) 本日は經
濟安定本部總務長官が病氣で缺勤致し
て居りますから、私から御説明申上げ
ます、臨時物資需給調整法の一部を改
正する法律案を本會議に提出致しまし
たが、今回本委員會に付託されますに
當りまして、更に本法案の提案の趣旨
を御説明申上げたいと存じます、本法
は第九十臨時議會の協賛を得て、成立
致しまして、昨年九月三十日から施行
されたのでございますが、日本經濟の實
相が當時考へられて居りましたよりも
一層困難でありまして、現行規定を以
て致しましては之を突破する爲の諸施
策の遂行に不十分であると認められる
に至りました結果、凡そ次の諸點を改
正することと致したのでございます、
第一に、現行規定に於きましては、物
資等の生産、配給、使用、出荷等に關
し、相當廣範圍の命令權が認められて
居るのであります、物資の輸送に關
する命令は之を發し得る規定がなく、
物資の需給調整を徹底的且綜合的に遂
行致しまます上に十分なる成果を期し得
ない憾があつたのでござります、他方
現行輸送關係法令に於きましても、物
資の輸送に關する命令を發し得る範圍
は極めて限定されて居りますので、本
法第一條第一項第三號を改正致しまし
て、新たに主務大臣が、供給の特に不
足する物資の輸送に關し、又は物資の

輸送の制限、禁止に關して必要な命令を發することが出來ることと致したのでございます、即ち米、石炭、炭礦勞務者住宅建設用資材等の重要物資の優先的輸送命令を發したり、不緊要物資の輸送禁止を命じたりする途を拓いたのでござります、尙輸送に關する命令でござりますから、當然小運送も荷役も之に含まれるものと解釋致します、一方此の輸送に關する命令に依つて生じました損失は、之を補償し得ることと致しました、第二は、現行第二條、即ち物資の割當を行ふ産業團體に關する規定を削除致しました、是は本法施行後物資の割當は我が國現下の情勢より見て、構成員の利益に依つて動かされ易い産業團體に委任することなく、總て政府の責任に於て行ふことが、事務の公正の上から申しましても、國民全體の利益の上から申しましても適當であり、且其の方が終局に於ては民主的であると認められるに至りました結果、此の第二條の規定は、實際上運用されない事情にありますので、此の際其の趣旨を明瞭に致しまして、之を廢止したのでございます、但し從來産業團體で物資の割當を致して居りましたものを、今直ちに一齊に政府の手に移しますことは、官廳機構の擴充と、人員充足の點から困難な所もございますので、暫定的には附則に於て諸般の準備が整ふ迄の、若干期間を限り、經濟安定本部總務長官が特定の産業團體を活用する途を殘して置くのでござります、第三は、第三條を改正して報告徵收の權限の擴張を圖りました、現行規定に於きましては、報告義務者の範圍は、單に關係事業者又は産業團體に限られて居りますが、之を廣く事業を行

つて居ない個人にも及んで、事業者にあらざる者に對して調査權の及ばなかつた法の不備を補ふことと致したのでござります。第四は、罰則の強化でございますが、第五條を改正して、報告義務の違反及び臨検検査の拒否妨害、又は忌避に對する罰の最高限を現行の二倍に引上げ、第六條を改正して臨検検査の拒否妨害、又は忌避の場合にも本條を適用することとし、又新たに第七條を設け、物資或は、設備の譲渡、引渡若しくは貸與に關する命令又は報告義務の違反者から其の違反物件を沒收し、又は追徴金を科し得ることと致しました。何れも國民の遵法精神の強化を要請するの趣旨に出づるものでござります。以上各改正の要點を申上げましたが、此の度の改正は政府の責任に於て國內物資の適正且つ公平な配分を徹底することを主眼として居るのでございまして、政府と致しましては此の法律の迅速適切なる運用に依り我が國の經濟状態を一日も早く正常なものに復歸せしむべく萬全の努力を傾倒致す次第でござります、委員各位に於かれましても慎重審議の上何卒速かに御可決あらむことを切に御願ひ申上げます。

○政府委員(鶴杜正太郎君) 御答へ申します、御話のやうに此の規定は所謂隠退藏物資等の取締と申しますか、結局それを出させまして活用を圖る譯でございまして、其の趣旨を徹底致したいと思ひまして、此の規定を置きたいと、斯う存じて居るであります、御存じのやうに從來隠退藏物資付ては隠退藏物資緊急措置令と云ふのがありますて、主要生産資材、其の他の物の隠退藏物資の摘要を致しまして、之を緊要方面に配當して活用する、斯う云ふことを致して居るであります、が、最近に於きましては各工場の持つて居る生産資材で一定量以上の物に付てはそれを必要な方面に廻して活用する、斯う云ふことを致しまして、只今それ等の調査も致して居りますし、其の準備も致して居ります、それで大體の方針としては主要なる生産資材に付て經濟安定本部に於ても需給計畫を作つて居るのであります、が、それ等の主要な生産資材に付て、本法に依りましてそれ等の隠退藏された物を出来るだけ調べ上げまして、それを需給計畫に盛り込んで活用して参りたいと、斯様に存じて居ります、但し其の運用に當りましては、餘り細かい物を自當てに致しますと色々な弊害が出来ますので、相當大量に持つて居る、或は相當量持つて居る、斯う云ふやうな者を中心にしてしまして本法の運用を致しまして生産資材を確保する、斯う云ふ目的を達成して参りたいと、斯様に存じて居ります

大量的の物を隠退貯して居る者に付ての
摘要をするやうな御考のやうであります
す、まさか各家庭に踏み込んでどう斯
うと云ふやうなことはある譯でもなか
らうかと存じますが、此の法規を適用
する上に於てはそれも出来る力はある
譯であります、餘り青察に瓦ると云
ふこともなく、そこは適當に爲さると
云ふ御考かと思ひますが、大體そんな
風に考へて宜しい譯でありますか。

○政府委員(楊杜正太郎君)　各家庭の
中にある物に付ては御詫の通り悪質な
もので相當各家庭に退貯して居る、是
は一例を申上げますと、最近私の調べ
た事例に於きましても、終戦前に疎開
致しました織維品其の他の地方の所謂
家庭の中に相當隠匿されて居る、斯う
云ふものも報告其の他にござりますの
で、それも悪質なものは當然是等の家
庭の中に付ててもやらなければならぬと
思つて居りますが、さうでない物に付
て一律に各家庭の物を調べる、斯様な
ことを致しましても、主要なる資材を
確保すると云ふ見地から餘り大した
ものになりませぬので、さう云ふこと
はなくやつて行きたい、非常に悪質な、
本當に隠退販の意味で故意に隠匿して
居るやうな物に主眼を置いて参りた
い、斯う云ふやうに存じて居ります

○栗橋赳夫君　二頁の附則の前の價額
と云ふ意味でございますが、七條の二
項目の最後の「價額を追徴することが
できる。」此の價額と云ふのはどう云
ふ意味でございませうか

○政府委員(楊杜正太郎君)　「價額を
追徴することができる。」と申します
のは、其の二項の前段に於きまして
「前項の場合において、その物資又は設
備の全部又は一部を沒收することがで

きないときは、その價額を追徵することができる。」斯う云ふのでありますて、沒收が今度一項で出来ることになつたのでありますが、既に其の物が消費されて居るとか、其の他の事情に依つて没收が出来ない場合には、それに相當する價額を追徵金として取ることが出来る、斯う云ふ趣旨でございます。

○栗樅赳夫君 其の價額の計算は(4)でおやりになる譯でございますか、若しくは然らざる場合かが、是が文字の點で非常にはつきりしないと思ひます

が……

○政府委員(昌杜正太郎君) 是は大體(4)に依つて價額を算定して追徵すると、斯様に考へて居ります。

○栗樅赳夫君 さうすると價値で賣つて、追徵されるのは(4)に依る價額と云ふことになると不當のものを利すると云ふことになりますが、此の價額と云ふのを代り金とか、相當する金額と云ふのなら宜しうございますが、價額と云ふ文字を狭く解釋しますと不當のものを利すると云ふ結果に陥ると思ひますが……

○政府委員(昌杜正太郎君) 此の運用に付きましては色々な場合が考へられると思ひますが、要するに趣旨は何と言ひますか、外に譲渡其の他をして、物がない場合にも不當にさう云ふことをした者に對して追徵金を取る趣旨でござりますので、假に其の者が他に閻値で以て譲渡して居ると云ふことが明かになつて來れば、當然他に譲渡した其の閻値の價額を追徵金として取る、斯う云ふことなると思ひます。

○栗樅赳夫君 それは一方では閻値を否定しておいでになりますても、閻値で御取りになると云ふことは結構だと

思ひますが、價額と云ふ文字が、◎を
政府が取引に付て強調しておいでにな
りまして、政府の取られる追徴金が闇
値を認めて御取りになると云ふこと
が、物價政策として大きな矛盾を生ず
ると云ふやうな處がなければ私は結構
だと思ひますか……

○政府委員(相杜正太郎君) 實はさう
云ふ場合が想像出來まして、其の場合
に於きましては假に犯人と申します
か、其の者が他に闇で賣つて居れば、
政府が闇値を認めるとは色々な問題
になつて参りますが、他に賣つて取得
した金があれば、其の金が刑法の規定
に依りまして犯罪物件、斯う云ふこと
になりますので、犯罪物件として其の
金を押へる、唯其の金の内容は闇値に
なつて居るかも知れませぬが、解釋と
言ひますか、建前として犯罪物件とし
て納める、斯う云ふことで参ることに
なつて居ります。

○栗橋赳夫君 私は御趣意は至極結構
だと思ふのでござりますが、價額と云
ふ文字の使ひやうが稍々 穏當を缺く
のぢやないかと思つたから御尋ねした
次第でございます、さう云ふ趣意に運
用を御しになりますならば、是以上何
も御尋ねすることは無い次第でござい
ます

○委員長(男爵渡邊修二君) 他に御質
疑はございませぬか

○大谷正男君 今 の栗橋委員の質問に
付てですが、此の價額と云ふのが不明
だと云ふことは私も成る程さう考へら
れます、が、此の價額と云ふ風に法文に
現れまして、價額となれば當然是が◎
と云ふ、詰り公定せられたる公定の價
格だと云ふことに當然解釋せられると
云ふことになると、今政府委員の御説

明になつたことが實際に於て行はれな

なら、別に私は異存はないのであります

は、どう云ふ風にしてなさるので」「され

やうに運輸省と經濟安定本部で委員會を作ると居ふやうなことは今具體的に

○男爵八代五郎造君 「出荷若しくは
愈々一之よりミーバ、此の愈々は軍愈

輸送」とありますか。此の輸送は運輸省の主管事項でございませうか、ど、主導するのでございませうか、輸送

で主管するのでござりますが、
に關する事柄であります。

○政府委員(林正太良君) 運輸省の關係に於きましても、まあ例へば國鐵は當然ござりません、命令二直に出

に當然でござりますが命令を直く出せるやうになつて居るのでござります

が問題は和解と小遣送荷役を含みますが、それ等に付きまして、現在必要なる場合は命ぜ得る法規の規定

なる場合には輸送を命ぜ得る法規の根拠がないのでございまして、本法の改正依りましては、もし等の公職ト電

正に仰りましては、それ等の和銅小遣
送、荷役等に付きまして、必要がある
場合は輸送と命令して参り上、上思

場合には輸送を命令して参りたいと思つて居ります、大體の運用と致しましては、例へば米穀等の主食を送りましては、

では、例へば米豆等の主食でござりますとか、石炭でありますとか、或は炭礦用の生産資材その他のありますとか二

月の住宅賃料其の他でありますとかは、つきまして、必要があれば此の規定を使つて参りて、と思って居ります、そこで

仰って参りたいと思って居りますので、本法の運用でございますが、輸送等を教ります場合にも、その基本的

筆者によれば、それはその基本的政策と云ふものは本法に依りまして、經濟安定本部閣議が定める、訴う

（續）安定期不善結果を定める期、云ふことになりまして、其の方策に基きまして個々の命給はそれらの主導

大臣が出で、斯う云ふことになつて居
ります

○男爵八代五郎造君　若し輸送に關して罰則を設けるやうな事項があつた場合

丁醫見に解説する。たゞ此がどういふ事か、是が合にどう云ふ風になりませうか、是が民間の諺語會社なんかですと、トラツ

良間の轉送會社が、一
クを沒收するとか何とか云ふこともあります
らうと思はるのであります、國鐵

の場合は貨車を没収すると云ふの

第四部第十三類 日本銀行法の一部を改正する等の法律案特別委員會議事速記録第一號

昭和二十二年五月二日印刷

昭和二十二年五月五日發行

貴族院事務局

印刷者 印刷局